

HALAMAN JUDUL

**DIPLOMASI INDONESIA DALAM MENOLAK
PENERAPAN KEBIJAKAN UNI EROPA
MENGENAI RED II (*Renewable Energy Directive II*)
TAHUN 2019**

*Indonesian Diplomacy in Rejecting the Application of
European Union Policy on RED II (Renewable Energy
Directive II) in 2019*

SKRIPSI



Disusun Oleh :
Syamsul Ramdhana
20160510231

Pembimbing :
Sugito, S.IP., M.Si.

**PROGRAM STUDI HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2020

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar sarjana, baik di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta maupun di Perguruan Tinggi lainnya.

Dalam skripsi saya tidak terdapat karya, ide, atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan oleh orang lain, kecuali tertulis dengan jelas referensi yang dicantumkan dalam skripsi ini dengan disebutkan nama serta dicantumkan daftar pustaka.

Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai dengan ketentuan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 20 Februari 2020



Syamsul Ramdhana

HALAMAN MOTTO

“Skripsi yang baik adalah skripsi yang selesai !”

“Jadi nggak usah cari judul yang bikin ribet diri sendiri !”

“Sampai sini PAHAM?”

**1 hari menunda skripsi = 1 hari menunda menjadi orang
hebat**

-Syamsul Ramdhana-

HALAMAN PERSEMBAHAN

Terima kasih kepada Allah SWT atas segala rahmat yang tidak pernah berhenti diberikan kepada saya dan segala hidayah-Nya serta pertolongan-Nya melalui orang-orang di sekitar saya sehingga saya dapat menyelesaikan skripsi ini.

Terima kasih kepada kedua orang tua saya yaitu Ahyansyah S.pd dan Erna Febreana, Mbak saya yaitu Siti Rukmala dan Adik saya Syaiful Ramdhani yang tidak pernah berhenti mendoakan dan menyemangati saya untuk segera menyelesaikan skripsi. Syukur atas doa dan dukungan yang juga saya dapat dari seluruh keluarga besar yang turut mendoakan.

Terima kasih kepada Bapak Sugito,S.IP., M.Si. yang telah memberikan waktu, motivasi serta tenaganya untuk membimbing saya dalam proses pembuatan skripsi ini.

Terima kasih kepada Syamsul Ramdhana karena mampu bertahan menyelesaikan tanggungjawab ini dengan sangat baik. Kamu Hebat !

KATA PENGANTAR

Assalamu 'alaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh

Puji dan syukur penulis panjatkan kepada ke hadirat Allah Subhanahu wa Ta'ala yang telah memberikan segala nikmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **DIPLOMASI INDONESIA DALAM MENOLAK PENERAPAN KEBIJAKAN UNI EROPA MENGENAI RED II (Renewable Energy Directive II) TAHUN 2019** ini dengan kemudahan serta kelancaran. Shalawat beserta salam turut penulis haturkan kepada junjungan Nabi Muhammad SAW yang telah membawa kita ke zaman yang terang akan ilmu pengetahuan seperti saat ini.

Dalam menyelesaikan skripsi ini, tentunya tidak terlepas dari bantuan dan kebaikan berbagai pihak. Untuk itu, penulis berterima kasih kepada:

1. Papa, Mama, Mba saya, adik saya serta seluruh keluarga besar;
2. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
3. Ibu Dr. Titin Purwaningsih, S.IP., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
4. Ibu Dr. Nur Azizah, M.Si. selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
5. Bapak Sugito, S.IP., M.Si. selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan waktu, masukkan, kritikan, arahan, motivasi, dan sebagai teman berdiskusi selama menjalani proses hingga akhir pembuatan skripsi.
6. Bapak Dr. Takdir Ali Mukti, S.Sos., M.Si. dan Bapak Muhammad Zahrul Anam, S.Ag., M.Si. sebagai dosen penguji proposal skripsi yang telah memberikan masukkan pada pondasi penelitian yang penulis lakukan.

7. Bapak Prof. Bambang Cipto, M.A. dan Bapak M. Faris Al Fadhat, S.IP., M.A., Ph.D. selaku dosen penguji skripsi, yang telah memberikan kritik dan saran untuk menyempurnakan skripsi penulis.
8. Seluruh dosen pengampuh mata kuliah dalam Program Studi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah membekali wawasan berpikir dengan berbagai konsep serta isu dalam bidang politik dan hubungan internasional sehingga membentuk karakter penulis menjadi lebih kritis dan terbuka.
9. Seluruh Staf Tata Usaha dan Staf Program Studi Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, terkhusus untuk Bapak Jumari, Bapak Nur, dan Bapak Waluyo yang telah berbaik hati dan sabar dalam menangani berbagai permasalahan administrasi dan akademik mahasiswa.

Diakhir kata saya mengucapkan terimakasih dan mohon maaf atas masih banyaknya kekurangan didalam skripsi yang saya buat ini. Sesungguhnya tidak ada manusia yang sempurna, karena kesempurnaan hanya milik Alla SWT.

Yogyakarta, 20 Februari 2020

Syamsul Ramdhana

HALAMAN TERIMAKASIH

Dalam penyusunan skripsi dan perkuliahan ini tentu tidak terlepas dari peran berbagai pihak yang selalu mendukung, membantu, dan mendoakan penulis. Untuk itu, penulis hendak memberikan apresiasi melalui ucapan terima kasih kepada:

1. Seluruh Mahasiswa Hubungan Internasional Angkatan 2016 yang telah menjadi penolong proses akademik aku selama 3,5 tahun, *supporting system* untuk setiap tugas kuliah, ujian dan setiap problem kampus yang tak kunjung usai.
2. Anak-anak pak Sugito (Se-Perbimbingan Skripsi) – buat Teh Zenip, Mba Ummul, Nopia, Bagus, Dandy, Deliani, Lila, Bayu, Aini, Azza, Igel, Risyah, Ria, dan Zsazsa yang suka riweh bareng kalau lagi bimbingan skripsi, bakal rindu moment-moment nunggu giliran bimbingan depan ruang Dosen. Aku doakan semoga kalian tetap dalam lindungan Allah dan terus dikasih kemudahan untuk setiap urusan kalian.
3. Teman-teman Kafilah 20 (Pelalawan) - terimakasih buat Pace Rizky dan Bunda Zikra yang udah jadi orangtua angkat aku pertama kali aku jadi Mahasiswa di UMY, yang sering banget aku repotin dan susahin selama masa Ospek. Terimakasih juga buat anggota keluarga pertama ku Bang Tsaqib, Kiky, Sisi, Sasi, Sabila, Nada, Aul, Azka, Dimas, Ian, Dwi, Enggar, Ersa, Galuh, Nafis, Pasya, dan Adit. Selama masa Ospek udah saling ngebantu satu sama lain, saling ngejaga juga, Ospek juga makin seru karena kalian. Semoga kita bisa kumpul-kumpul lagi ya keluarga.
4. Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM) Student English Activity (SEA) khususnya angkatan 2014-2016 yang telah berbaik hati menerima aku menjadi bagian dari keluarga yang hebat, memberikan pengalaman organisasi yang luar biasa serta memberikan kesempatan untuk bertemu dengan orang-orang hebat,

tangguh, saling memotivasi satu sama lain dan tentunya siap merangkul ketika rapuh.

5. Para Penyelam Hebat SEA – Mainboard dan Kabinet SEA 2019 (Andi, Alya, Chalzia, Nadia, Ragil, Medyna, Ahmad, Miraj, Tris, Nuna, Fawaz, Azizi, Ozy, Putri Hasimi, Rahmad, Aul), because of you guys kehidupan aku dikampus lebih asyik, penuh drama, penuh dengan air mata, penuh dengan sambat yang tiada hentinya (Hahaha). Terimakasih udah sering ngajarin hal-hal baik dan selalu mengingatkan untuk ikhlas ngejalanin tugas, kalian semua orang hebat dan aku adalah orang yang beruntung di dunia ini karena dipertemukan dengan orang-orang hebat kalian.
6. Ministry of Art and Culture periode 2018-2019 (Niar Maharani Ex-Minister of ANC dan Faiz Prakasa Ex-Deputy of Art). Makasih banyak coy udah ngelewatin 1 periode paling berat di SEA bersama-sama dan kita udah nyelesain tugas kita dengan baik. Semoga aja apa yang kita lakuin selama satu periode bersama anak-anak bisa ngebantu kita untuk selalu grow up menjadi pribadi yang lebih hebat. Buat teman-teman dan adik-adik ANC masa Periode 2018-2019 terimakasih karena kalian kami bertiga bisa menyelesaikan tugas dengan baik.
7. Unit Kegiatan Mahasiswa (UKM) Teater Tangga yang sudah menjadi penyalur hobi seni teater saya, menjadi rumah untuk berekspresi dan memberikan kesempatan kepada saya untuk selalu berpikir “dunia itu keras, jadi lu harus bisa aja!”.
8. Keluarga besar KKN PENA (Proyek Ekspedisi Nusantara) yang telah menjadi keluarga yang sangat suportif, memberikan motivasi, memberikan semangat hidup untuk terus melanjutkan kuliah dan menjadi tempat untuk membagi keluh kesah.
9. Terkhusus untuk 47 anggota keluarga PENA (Proyek Ekspedisi Nusantara) Batch 4 (Abdul, Adit, Anggit,

Aul, Avis, Bicol, Deden, Dego, Desty, Wiwik, Dyah, Atun, Tejo, Faris, Ian, Faza, Febri, Fifek, Firman, Hengky, Irfan, Jamil, Laras, Layli, Ana, Lulu, Ridho Batam, Dicky La'e, King, Ridho, Fauzi Daeng, Rizky Al, Agung, Memey, Guru ngaji Mukhlis, Nanas, Ica, Pipit, Ici, Saufi, Sekar, Shara, Sherly, Syna, Pinky, Yuli, Yuni). Selama 1 tahun lebih beberapa bulan berproses bersama, aku pribadi merasakan adanya banyak perubahan untuk menjadi semakin baik. Menjadi orang yang lebih responsible, dan dituntut untuk tidak selalu mengeluh terhadap suatu keadaan. Terimakasih untuk selalu bersama. “Proyek Ekspedisi Nusantara?” – Sambirampas Kita.

10. Untuk adik-adik aku di PENA 5 juga, terimakasih selama masa pengerjaan skripsi selalu siap mendukung, menjadi teman main ketika terlalu lelah, teman nongki di babe sampai subuh, teman ngobrol nggak jelas kalau lagi gabut. Terimakasih Kalian.
11. L.E.F.G a.k.a *Limited Edition Funny Gengs* – Geng Zaman SMA (Fatimahtul Zahra, Fitri Ade Kayanti, Ema Siska Ajeng Pratiwi, Atita Triwulandari, M. Faisal, Syaiful Ramdhani), terima kasih untuk selalu menanyakan kabar kuliah, untuk saling memberi semangat walau kuliahnya jauh-jauhan, untuk doa dan cinta kalian yang sangat “speasial”. See you on Top geengsss !
12. Team Neighbor’s Secret a.k.a *Mentall illness group* (Rafika Widiasmara, Niar Maharani, Larasati Tauhidia, Reza Tris Febri Rianto, Zaky Akhtar Aziz). Ini adalah kumpulan orang-orang Ter-julid parah sedunia akhirat se-kampus se-Tanah Air Indonesia, kalah-kalah Lambe Turah kalau ngulik info berita terkini. Tapi makasih sudah mengisi waktu luang, waktu sulit, senang, bahagia, sedih dan galau semasa kuliah. See U on Top guys. Aku percaya kita bakal sukses dan bakalan jadi orang-orang hebat nantinya !

13. Beralih ke masa depan (Fuad Hasan, Denty Regita Cahyani, Fitri Ade Kayanti, Fatimahtul Zahra) orang-orang yang selalu support dan selalu update isu-isu dikampung halaman. Terimakasih sayang-sayangku.
14. R.P.I.K. a.k.a Remaja Pecinta Ibu Kos (Surya Wardiman, Fahjar, M. Naufal Agustian, Aldy Fahmi) Karena mereka skripsi ku bisa cepat selesai. Dari minjem laptop buat ngerjain skripsi, minjem buku toefl buat bahan persyaratan sampai jadi team penguji sebelum Ujian Pendadaran. Semua itu ngebantu banget ! nggak paham lagi, kayaknya Tuhan sengaja ngenempatin aku dengan orang-orang baik seperti mereka, Sukses terus my bro !
15. *Supporting System Girl* (Putri Maharani, Miratunso, Apriliani Mawarida). Mereka itu ibarat “always be there” for me. Semua support mereka sangat berarti, dari hal sederhana dengan menanyakan kabar sampai dibuat bekal sarapan setiap pagi. “*I love you girls*”.
16. Team Bucin Skripsi, terimakasih banyak Rifial Febrianto Alit dan Oktavian Rahman Koko karena selama masa skripsian selalu bersama, dari bimbingan, makan, *hangout* dilakuin bareng-bareng. Tanpa kalian kayaknya aku bakalan riweh sendiri ngurusin printilan skripsi yang ribet nauzubillah ! Sukses terus kalian, in shaa Allah semua kebaikan kalian akan selalu aku doakan biar nanti Allah yang balas semua ya.
17. Sebut Saja Pelakor Team (Ilham Akbar, Ilham Zukhruf, Niar Maharani, Mba Lenny Vitaro, Aisyah Wahdania, dan Annisa Rahmah). Group julid kesekeian kian kian kalinya. Makasih sayang-sayang ku telah mewarnai keanekaragaman circle pertemanan ku. Karena kalian aku selalu update isu-isu terbaru di kampus, karena kalian skill menggibah ku semakin terasah yang awalnya aku polos banget, dan karena kalian hidup ku makin makin tidak berakhlak (hahah).

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI.....	ii
SURAT PERNYATAAN KEASLIAN.....	iii
HALAMAN MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	v
KATA PENGANTAR	vi
HALAMAN TERIMAKASIH.....	viii
ABSTRAK	xii
ABSTRACK	xiii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR GRAFIK.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xvi
DAFTAR TABEL.....	xvi
BAB 1 PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	9
C. Kajian Literatur	9
D. Kerangka Pemikiran.....	11
E. Hipotesa	15
F. Tujuan Penelitian	15
G. Jangkauan Penelitian.....	16
H. Metode Penelitian.....	16

1. Metode Pengumpulan Data.....	16
2. Metode Analisa Data	16
3. Konseptualisasi.....	17
4. Unit Analisis	17
I. Sistematika Penulisan.....	18
BAB II MINYAK KELAPA SAWIT SEBAGAI	
KOMIDITAS UTAMA PERDAGANGAN LUAR NEGERI	
INDONESIA	19
A. Alasan Pemilihan Kelapa Sawit Sebagai Komoditas	
Utama	19
B. Perkembangan Ekspor Minyak Kelapa Sawit	
Indonesia di Pasar Dunia	24
C. Polemik Perluasan Lahan Perkebunan Kelapa Sawit	
Indonesia	26
BAB III KEBIJAKAN RED II (Renewable Energy Directive)	
MENKATEGORIKAN TANAMAN KELAPA SAWIT	
SEBAGAI TANAMAN BERISIKO TINGGI TERHADAP	
KERUSAKAN LINGKUNGAN	40
A. Kebijakan Renewable Energy Directive 2008	40
B. Kebijakan RED II Tahun 2018.....	49
C. Alasan Uni Eropa Mengkategorikan Tanaman Kelapa	
Sawit Sebagai Tanaman Berisiko Tinggi Terhadap	
Kerusakan Lingkungan	53
BAB IV LANGKAH PEMERINTAH INDONESIA	
MENOLAK KEBIJAKAN RED II TAHUN 2019.....	59
A. Pertemuan Resmi (Multilateral).....	59
B. Kegiatan Promosi Guna Meningkatkan Citra Negara	
.....	66
C. Kegiatan Kunjungan Langsung Penunjang Bisnis	73

BAB V KESIMPULAN	77
DAFTAR PUSTAKA	81

DAFTAR GRAFIK

Grafik 1. Volume Ekspor Minyak Kelapa Sawit (CPO) Indonesia.....	20
Grafik 2. Produksi CPO Indonesia	21
Grafik 3. Volume Ekspor 10 Negara Pengekspor Kelapa Sawit	23
Grafik 4. Kegiatan Impor Minyak Kelapa Sawit Oleh Uni Eropa.....	25
Grafik 5. Sepuluh Provinsi Dengan Lahan Sawit Terluas di Indonesia.....	28

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. Luas Perkebunan Kelapa Sawit Indonesia Tahun 2016-2018.....	26
Gambar 2. Peta Luas Lahan Perkebunan Sawit Indonesia	27

DAFTAR TABEL

Tabel 1. Value Conventional and Advance Biofuel (Gco2/Mjoule)	54
---	----